

# Animer le temps des vacances



Le programme Vacances & Insertion en bref

n partenariat avec l'Agence Nationale pour les Chèques Vacances (ANCV) et dans le cadre de ses missions sociales en France, Solidarité Laïque déploie sur l'ensemble du territoire le programme Vacances et Insertion. Parce que les vacances permettent de s'évader de ses problèmes quotidiens, de passer des moments inoubliables, de resserrer les liens familiaux, Solidarité Laïque et son réseau (organisations membres, délégations départementales...) mènent tout au long de l'année de nombreuses actions pour permettre à des familles, des seniors et à des jeunes en situation de fragilité de partir quelques jours en vacances.

#### Les objectifs partagés par l'ANCV et Solidarité Laïque sont les suivants :

- → Réduire les inégalités dans l'accès aux vacances et aux loisirs
- Faciliter le départ en vacances des personnes à faibles revenus
- Utiliser le temps des vacances comme un levier d'insertion sociale
- Proposer des animations d'éducation à la citoyenneté et à la solidarité
- Favoriser des temps d'échanges intergénérationnels

Les vacances, c'est la possibilité pour tous de construire son propre séjour. L'accompagnement dans la préparation du projet de départ est essentiel. La durée et la forme des séjours varient pour s'adapter aux souhaits et aux possibilités de chacun. Dans tous les cas, le prix des transports et l'hébergement constituent un frein important. Aussi, avec le soutien de l'ANCV, Solidarité Laïque intervient financièrement sur les projets de départ, tout en permettant aux personnes de s'impliquer dans la recherche de ressources complémentaires.



La préparation du départ en vacances et le départ en lui-même sont des temps propices pour se questionner sur son rôle de parent, sur son parcours et acquérir de nouvelles compétences. Ces temps de partage et d'inclusion sociale restent les préalables indispensables au plein exercice de la citoyenneté et à la construction du vivre-ensemble.

Pour les enfants et leurs parents, l'accès aux vacances représente l'exercice d'un nouveau droit. C'est une véritable bouffée d'oxygène.

# Vivre ensemble en vacances

### Zoom sur les animations pédagogiques de Solidarité Laïque



epuis 2014, Solidarité Laïque mène des actions d'éducation à la citoyenneté et à la solidarité dans le cadre de son programme « Vacances et Insertion ». Elles sont articulées autour de la thématique des droits de l'enfant et généralement déclinées avec des sujets d'actualité : lutte contre le changement climatique en 2015, lutte contre les discriminations en 2016.

#### → Des animations coopératives et participatives mêlant parents et enfants

Nos animations s'inscrivent dans une logique de sensibilisation / action.

- 1 Sensibilisation aux droits de l'enfant et présentation de la Convention Internationale des Droits de l'Enfant
- 2 Mise en perspective avec un sujet d'actualité
- 3 Activité pédagogique et ludique sur la base des outils développés par *Solidarité Laïque*

4 « À toi la parole ! » : recueil des propositions des participants sur leurs droits

Pour *Solidarité Laïque*, il est essentiel de libérer la parole des publics accompagnés et de les encourager à exercer leurs droits civils et politiques. Leurs propositions nourrissent au quotidien nos actions de plaidoyer.



Si je devais résumer cet atelier en 3 mots, je dirai : créativité, imagination et fraternité!
Anaïs, 17 ans.

6 Cette animation, c'est l'école que j'aurais eu envie de vivre ! 9 9 Thierry, père de famille.

J'ai trouvé ce moment très ludique, adapté aussi bien aux enfants qu'aux adultes. Nathalie, mère de famille.



#### → Les vacances : vecteur de cohésion familiale

Notre expérience sur ces trois dernières années tend à montrer que ce temps des vacances est propice à l'organisation d'ateliers d'éducation à la citoyenneté et vecteur de cohésion familiale et sociale.

#### Les bénéfices pour tous :

- Permettre à ces familles de mener une activité ensemble et consolider les liens parents/enfants
- Marquer une rupture avec le cadre de vie classique et provoquer la réflexion et l'échange
- Mettre sur un pied d'égalité parents et enfants
- Renforcer l'estime de soi
- Donner la parole aux parents et aux enfants sur des sujets de société et en tenir compte dans nos actions de plaidoyer.
- Les gens sont plus réceptifs étant donné qu'ils ont laissé tout leur stress et leur quotidien chez eux, **p p Dina, mère** de famille.
- 6 Ces ateliers, c'est avant tout le plaisir d'être ensemble! 9 9 Laurent, père de famille.
- 6 6 C'est pas parce qu'on est petit, qu'on peut pas donner son avis ! **9 9 Anna 8 ans.**



## Donnons leur la parole!



Les familles accueillies qui ont participé à l'atelier « Agir pour le climat, c'est respecter mes droits! » ont eu un apport et une réflexion commune.

Ce temps passé ensemble autour de ce sujet est par la suite revenu régulièrement dans les discussions entre les participants. Cet atelier a permis à plusieurs familles de faire connaissance. Il s'inscrit pleinement dans le projet vacances familles que nous défendons. Ce temps vise justement à renforcer la cohésion familiale et le vivre ensemble pendant les vacances dans un environnement différent de celui du quotidien.

Emmanuelle, animatrice familles à la maison pour tous de Courdimanche aux Ulis (77).

Ces vacances m'ont permis de m'amuser, de m'éclater à fond avant que je reprenne l'école et surtout de me reposer! Ce que j'ai préféré: la piscine avec les copains car sinon je n'y vais pas. J'ai bien aimé l'animation sur les discriminations proposée par Solidarité Laïque. J'ai aussi appris des choses. Par exemple, une fille a le droit de jouer aux petites voitures, c'est tout à fait normal, ce n'est pas un garçon manqué! Ce qui a été génial aussi, c'est que j'ai pu voir des dauphins pour la première fois en allant aux îles Chausey. Pour résumer les vacances en un seul

mot: c'était super! 🥊 🥊 **Jean Mickaël, 12 ans en vacances à St Pair sur Mer (50).** 

Comme chaque année, à l'issue des séjours, nous organisons un temps de restitution. Nous avons décidé cette année de le coupler avec un temps d'éducation à la citoyenneté basé sur le jeu « En avant vers la cité idéale ! ». Parents et enfants ont ainsi pu réfléchir aux enjeux de lutte contre les discriminations et au respect des droits de l'enfant dans l'optique de construire la cité idéale où il fait bon vivre ensemble. Les enfants ont eu des réponses et réflexions très pertinentes et je suis convaincue que de retour chez elles ces familles ont continué d'échanger sur ces thèmes. J'ai pris conscience au travers de leurs propos que nous avons encore beaucoup à travailler sur le vivre ensemble afin que tous les enfants puissent se sentir égaux entre eux.

Annie Soulier, déléguée départementale de Solidarité Laïque dans la Haute Vienne (87).

#### www.solidarite-laique.org

Pour en savoir plus sur nos activités d'éducation à la citoyenneté, consultez :

- Notre espace Pro « Éducateurs » : http://www.solidarite-laique.org/education-a-la-citoyen-nete-et-a-la-solidarite/
- Notre catalogue d'outils pédagogiques : http://www.solidarite-laique.org/app/uploads/2016/11/ Catalogue-des-outils-p%C3%A9dagogiques-2016.pdf



**Contact VEI :** Yasmine SADJI, Responsable Géographique France Actions Solidaires – 01 45 35 13 13 – ysadji@solidarite-laique.org





